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么样的教育是好的教育？

这是一个不太好回答的问题，既因为

“好”的标准因人而异，也因为教育本身的“滞后

性”。“十年树木，百年树人”，一些当下的教育理念、

方法，往往需要若干年时间才能显现成效或得到验

证——前提是“过去”与“现在”都可以被回溯或追

踪到。

在黑龙江省牡丹江市宁安市石岩镇民主村，

有一所民主小学。学校电教室的一排玻璃柜子

里，陈列着 300 多册录像带，里面主要记录了 20

世纪 90年代师生生活、教学的情况。当时，那里

还叫“民主学校”。

如今，再播放这些画质颇具“年代感”的影像

资料，人们还可以在其中找到不少即便放在当下

也不过时的教育实践活动。考虑到这样的实践

发生在一所村校，就更显难得了。

近 30 年后，曾经的学生已四散到各处。那

些在他们身上播下的试验性种子，也以不同的形

式生根、发芽、开花结果。

成才

1994年 5月，中央电视台的一档乡村栏目播

放了这样的画面：一所学校正在举行升国旗仪式，

由学生组成的乐队为齐唱国歌的师生现场伴奏。

“这里的学子是清一色的农家子弟，但他们

却可以在村里投资营造出来的艺术天地里吹拉

弹唱。”这是当年节目中的一段画外音。

“那就是我们学校。”张少华今年 70 岁，1993

年至 1998 年间担任民主学校校长。据他介绍，

民主学校的前身是村里的私塾，1949年后几经变

迁，于 20世纪 80年代成为九年一贯制学校。

资料显示，1993 年，我国农村地区仅小学就

有 58 万余所。可以想见，众多村校中能像民主

学校一样有自组乐队的并不多，能引起国家级

电视台关注的必然更少。

这要归功于该校当时给学生开设的选修课。

1994 年，算上所有考入中专和高中的学生，

民主学校初中毕业生升学率为 40%。这在现今

看来“不及格”的成绩，却足以让其成为当时宁安

市的“名校”。

“那时候，大部分农村孩子的求学生涯到初

中就结束了。”张少华说，这种背景下，将教学与

地区、时代的实际相结合，为学生未来不同的发

展方向打好基础，成为民主学校的教育目标。

“不求人人升学，但要个个成才。”张少华打

比方表示，如果学校能培养出一个合格的农民，

就可以造福一家；如果能培养出一个合格的村

长，还可以造福一方。

在民主学校的档案柜里，有两份分别成文于

1993 年 4 月 5 日和 15 日的校务会会议记录。根

据当时我国提出的教育改革和发展纲要，那两次

会议决定，抓好农村教育改革机遇，“把我校办成

咨询的中心，服务的中心，育才的中心”。

以此为契机，在已开设音乐、体育等兴趣

班的基础上，民主学校又陆续增加了理发、农

机驾驶、电器维修、庭院建设等在内的多种选

修课。各年级学生按兴趣自行选课，本校老师

无法胜任的课程就邀请有相应技能的村民担

任授课教师。

“养鸡大户开办了养殖班，副村长‘承包’了

种植班……”据张少华回忆，学校与每位村民教

师都签订了合同。按合同规定，村民要认真备

课、按时上课；学校则会补偿实习用车的磨损费，

承担教学期间实习用车车主的误工费。

1994 年从民主学校毕业的周国刚上的是篮

球选修课。他现在回想，那会儿授课老师的水平

并不算高，但足以让学生明白篮球比赛规则，形

成“团队配合”意识并学到一些简单的“战术”。

“很快，我和同学就不再是‘乱打一气’的门外

汉。”周国刚说。

录像带里保留了当年选修课的“盛况”。一位

脸上带着稚气的小女孩在老师的陪伴下，已经能

驾驶手扶拖拉机在校园里穿梭。在一间黑板上写

着“第一章 照明电路”字样的教室里，后排的学生

干脆坐在桌子上听老师讲解电路知识……

直到现在还有村民记得，自己在学校学会驾

驶农用拖拉机后回家帮助干农活，父母是又惊又

喜——这相当于家里“突然”多了个劳动力。

一体

除了打篮球，在民主学校的最后两年，周国

刚对上学又有了新的期待：每周一下午班会课，

全校师生都要统一收看学校电视台放送的节目。

1992年，借助村两委提供的 50万元资金，民

主学校办起了自己的教育电视台，学校里每个教

室都配备了当时还被视为“奢侈品”的电视机。

作为对比，到 1993 年，民主村人均年收入仅

为 1300元。

民主村不邻城镇，不通火车，不沿公路。从

牡丹江市一路向南，驱车约一个半小时，经高速

路、国道，最后由颠簸的小路穿过大片农田，才能

抵达村口。

四面环山，地理位置相对偏僻，没有突出的

自然资源优势，对民主村来说，如何发展经济是

一道难度不小的考题。

从 20世纪 80年代起，当时的村两委将“抓好

教育、培育人才”作为了破题思路。90年代初，民

主村开始实施“村校一体化”发展。时任村党支

部书记段焕民解释，所谓“一体化”，即村两委是

学校工作的决策部、后勤部，教育被纳入村子发

展的总体规划；学校是村子的参谋部、服务部、培

训部，根据村里的需求开展各种教学活动。

张少华记得，电视台组建不久，正赶上村两

委想在村里推广一种名为甜葫芦的经济作物。

虽然听说种甜葫芦劳动强度不大，回报率较高，

但因为没“眼见为实”，村民们多少有些犹豫。于

是，学校请来农业专家，从浸种到田间管理再到

最终产品葫芦条的制作和保管，拍摄了甜葫芦种

养的全流程教学片，按照农时在电视台提前、反

复播出。

除此以外，电视台每周会自制新节目。“一周

要闻”“每周一歌”“艺教之花”……栏目里出现的

都是村里的人、村里的事。一些学生也在电视台

当起了主持人或小记者。他们中有些人后来进

入城市，不止一次被问及“从小在农村长大，举手

投足间的那种自信从何而来”。

“这种时候，他们应该都会想起在电视台的经

历。”说这话的人名叫孙同顺，在录像带里，他出镜

的频率很高。有时他是节目主持人，有时是活动

中的工作人员，有时他又是合唱节目的指挥者。

孙同顺不是民主村人，早先也没当过老师，

但他擅长声乐，是各县文艺演出中的常客。1991

年，急需人才的民主学校把孙同顺连人带家从外

地“挖”到了村里。

学校给孙同顺开出的条件很优厚：每月领取

民办教师最高等级工资 168 元，赠送一栋价值两

万元的砖房，与村民享有同等份额的土地。

第一次走进自己在民主村的家，孙同顺第一

反应是震惊，紧接着是深深的感动。“每间屋子的

地面都贴上了紫红色的地砖。”在那个少有农村

家庭铺得起地砖、更少家庭舍得铺地砖的年代，

这无疑是一种规格极高的“礼遇”。

据统计，从 1985年到 1996年，为改善民主学

校办学条件，村里累计投入集体资金约 300 万

元。周国刚说，那会儿学校还购入台式电脑、建

立了微机室，“这可是在当时许多城里学校都见

不到的东西”。

奇葩

“民主学校是村校改革的一支奇葩。”

1992年 7月，黑龙江省牡丹江市艺术教育现

场会在民主学校召开，时任黑龙江省教委主任张

惠芳在参观学校后给出了这样一句评价。

显然，“奇葩”二字在这里指的是它的原意：

奇特而美丽的花朵。

如此高的评价并不是一种场面话。以艺术

教育为例，孙同顺成为该校音乐老师后，经与校

领导协商，将学生过去的课间操改为每周一、三、

五大合唱，周二、四、六扭秧歌。

看似简单的变化，实则是对常规的突破。张

少华说，后来不少来学校参观的团队“点名”要看

学生扭秧歌。“他们想知道，舍弃了统一的广播体

操后，学生们会有怎样的表现。”

民主学校的“奇葩”，反映在校园生活的方方

面面。在一册录像带里，摄像机拍下了学校夏令

营的场景。孩子们在山上奔跑，每隔一段路程就

有一位戴着红领巾的老师给大家指示前进路线。

遇到陡坡，先冲过去的学生无一例外会转身给后

面的同学搭把手，直到最后一个人成功越坡。

“这是夏令营里的‘夺红旗’游戏。”张少华

说，根据规则，最快全员到达山顶的班级可以获

得象征胜利的红旗，“这意味着孩子们在爬山过

程中必须顾及团队，必须互相帮助”。

等所有学生抵达山顶，选修美术的同学在现

场写生，音乐老师带着孩子们即兴唱唱歌，语文

老师则组织大家复习学过的登高望远主题诗

句。于是在不高的山头上，有学生颇有气势地背

出了“手可摘星辰”……

“如果再加上中午的做饭环节，一天的活动

就把‘德智体美劳’教育全覆盖了。”张少华说，一

直以来民主学校遵循的不过就是全国教育界通

用的理念，“要说独特之处，大概是我们确实把理

念落到了实际之中”。

随着名声变大，前来民主学校参观的人越来

越多，其中不乏来自国内发达地区以及日本、美

国的教育从业者。张少华记得，有一个参观团队

半夜抵达牡丹江市，天还没亮就出现在了村口，

“只能先让他们在学校教室休息一会儿”。

1995年，核心期刊《人民教育》刊登了一篇名

为《乡村现代化的奠基工程：黑龙江宁安市民主

学校访问记》的文章。作者梁友君当时是期刊的

记者，一次偶然的跟团参观让他感觉到了民主学

校的不简单。于是梁友君在村子里待了一个多

星期，对民主学校进行了“沉浸式”采访，最终写

成了那篇两万余字的文稿。

循着梁友君的文字，人们仍能感受到多年前一

所村校的盎然生机。1993年，在村里的支持下，民

主学校采购了40把二胡和50把笛子，创办了小红

花艺术团。为了提高艺术类课程的质量，学校还从

县城的文化馆里请了不少外援来给学生上课。

那几年，民主学校几乎每个月都有文艺演

出，遇到儿童节、教师节、元旦这样的节日，活动

规模、参与人数还会更大、更多。孙同顺说，到后

来，不少外村人都会专程来学校看演出，台上台

下的热闹程度不亚于如今火爆的“村 BA”。

在众多记录了民主学校各类活动的录像带

里，有一册显得尤为特别，那里面用一镜到底的

手法完整拍摄了 1993 年底小红花艺术团举办的

一场近 90分钟的文艺晚会。

特长

在那场晚会上，有一个男女生对唱《扎红头

绳》的节目。通过录像带也能听出，扮演杨白劳

的学生高富涛唱得很不错。

那一年，上小学四年级的高富涛刚转学到民

主学校。因为有音乐天赋，很快他就在孙同顺的

带领下有意识地进行声乐练习。到五年级时，他

已经通过县、市选拔，参加了黑龙江省的一场中

小学生电视歌曲大奖赛，并最终获得二等奖。

时隔多年，高富涛依然记得，当他在比赛后

从哈尔滨乘坐火车回到牡丹江时，当地好几家媒

体的记者都在车站等着对他进行采访。

音乐成为了高富涛走出农村、安身立命最重

要的倚靠。从民主学校毕业后，他先后在两所学

校学习音乐专业，如今则在广东汕尾市经营着一

家琴行。在刚刚过去的暑假，他还在朋友圈晒出

了当地钢琴比赛优秀辅导教师的荣誉证书。

就在高富涛去省城哈尔滨比赛那一年，他的

师兄周国刚考入了牡丹江师范学校（现黑龙江幼

儿师范高等专科学校）。开学不久，老师在班上

问谁有特长，那是周国刚第一次听说这个词。老

师解释后他才知道，原来民主学校的选修课大多

就是培养“特长”的。

后来，周国刚和班里六七个男生组成了篮球

队。每次比赛，同学们都在场边为他们助威、加

油。对初入城市、刚开始连公交车都不会乘坐的

周国刚来说，那些呐喊声不仅有助于赢下球赛，

也让他在场下找到了信心和自我价值。

在师范学校上学三年，周国刚和队友连续拿

了三年的校内赛冠军。

人们总是很难预料年少时的经历会在什么

时候、以什么样的形式显现影响。当年在民主学

校，有一位叫阚冬香的女生常常与高富涛搭档表

演节目，两人也一起跟着孙同顺学习声乐，一起

参加比赛。2006年，阚冬香从沈阳音乐学院舞蹈

系毕业，先是当了舞蹈演员，后来又创办了自己

的舞蹈学校。

一切看起来都是顺风顺水的，直到 2018年 7

月，阚冬香遭遇了一次严重的车祸。“听别人说，

我被撞飞后整整在空中转了三圈才重重摔在地

上。”阚冬香回忆道。

经过抢救和治疗，阚冬香捡回了一条命。然

而经诊断，她不仅全身多处骨折，而且还出现了

“骨不连”症状，即骨折处迟迟难以愈合。这样的

打击对一个以舞蹈为生的人来说无疑是致命的。

在漫长的恢复期里，天气好的日子，护工会用

轮椅推着阚冬香到户外晒太阳。这时候，她总会

要求选一个人少的角落自己待一会儿。然后，阚

冬香会戴上耳机，随着伴奏一首接着一首地唱歌。

她唱得很大声、很投入，就像小时候每一次

上台表演时那样。

那个时期阚冬香唱过的歌，都被手机应用录

了下来，但她再没去听过。她说自己已经把当时

所有的痛苦、绝望都封存在了歌声里。

如今，阚冬香的身体已接近痊愈。在她看来，

治愈自己的，除了医学技术，还有音乐和童年。

请柬

“卖了吗？”“今年挣了多少钱？”8 月末，走在

民主村里，常能听到村民间这样的聊天。

人们谈论的，正是曾经经民主学校电视台宣

传推广的甜葫芦。

今年 80 岁的马万成是村里最早试种甜葫芦

的人之一。据他回忆，当年的科教片中，除了讲

解、演示种植过程，农业专家和民主学校的老师还

根据遇到的实际情况总结出了一些小诀窍。比如

甜葫芦不宜种在小麦田旁，因为一旦麦田喷洒除

草剂，敏感的甜葫芦叶子也可能受影响而枯萎。

专业的指导换来了高品质的成果。同时期，

不少村屯都在种甜葫芦，但几年后，来自外地的

收购商只要看一眼葫芦条的厚度、颜色，就能判

断那是不是民主村产的。“我们的甜葫芦一直都

是最好的。”马万成说。

依靠种植甜葫芦增收，1996 年，民主村人均

年收入达 2670元，比 1993年翻了一番，全村总产

值近 3000万元。

民主村现任党支部书记曹先平的父亲也是

看了科教片后开始种甜葫芦的，一种就是 20 多

年。据曹先平介绍，虽然近年来村里人口逐渐减

少，但还在种植甜葫芦的仍有 100 余户。“现在，

村里还有了甜葫芦经纪人，每年代表种植户与收

购商联络、接洽，争取卖出最合理的价格。”曹先

平说。

1997年，中专毕业的周国刚被分配回民主学

校当了老师。第二年，根据相关规定，学校电视

台停播，从那时起，可以视作村校改革史料的录

像带就停止了更新。2010年，按照当时农村教育

发展实际，民主学校改名为民主小学，不再具备

初中教育功能。

随着越来越多的年轻人离开村子，现在的民

主小学是名副其实地“小”了。9 月开学，加上一

年级 4名新同学，这所六年制的小学里一共有 29

名学生，其中人数最多的五年级有 10名同学；三

年级则一个人都没有。“这与曾经最多时有 900

多名学生同时在校形成了鲜明对比。”周国刚开

玩笑说：“或许这也是当初教育成果的表现吧。”

学校名称变了，规模萎缩了，但有些“传统”

却还保留着。现在，从城里来支教的音乐老师依

然会教孩子们唱歌、跳舞。每年六一儿童节前，

学校还会组织一场每个学生都要参加的小型演

出。校园里也保留了一块菜地、一个葡萄园，作

为学生劳动教育的场所。

“开学了，孩子们心心念念的葡萄也成熟

了。”2013 年起，周国刚成为了民主小学的校长。

10 年来，他一直留意收集、整理着学校过往的文

字、图片等资料。

这其中，有一张 1993 年底那场文艺晚会的

请柬。那是一张红色蜡纸，晚会前，它被送到了

当年每一位在校生的家长手中。请柬上，除了邀

请家长光临“有您的子女参加”的晚会外，还有这

样一句话：感谢您对学校工作的热情支持，祝贺

您的子女在成长道路上迈出的可喜一步。

（本版照片均由受访者供图）
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19971997年年，，民主学校的学生在上微机课民主学校的学生在上微机课。。

20192019年年，，民主小学的学生在上书法课民主小学的学生在上书法课。。

在民主村，甜葫芦至今仍是主要经济作物。民主小学电教室里，存放着300多册录像带，里面记录了上世纪
90年代学校师生生活、教学等情况。

什

20世纪90年代，一些国外的教育工作者前来民主学校参观。


